

El Cuerno de África

José U. MARTÍNEZ CARRERAS

A.E.A.

El Cuerno de África se ha convertido, desde los años del acceso a la independencia de los países africanos entre finales de la década de los años 50 y comienzos de los 60, en una de las regiones más conflictivas y problemáticas del continente negro, con continuas alteraciones, golpes de estado, intentos revolucionarios y guerras civiles y regionales. Todo ello, unido a la pobreza, el hambre y la sequía hacen aparecer a los países de esta región y a sus poblaciones como uno de los más importantes centros de la crisis africana, en una situación de violencia generalizada y de inestabilidad y tensión política y social, además de caos económico.

La historia reciente del Cuerno de África, como escribe C. A. Caranci, tiene sus raíces en la etapa de la dominación colonial europea y del expansionismo etíope, que entre la segunda mitad del siglo XIX y la primera del XX configuran la mayor parte de las fronteras que existen en la actualidad. Así, Italia ocupó la ex-egipcia Eritrea (en 1869 y 1882) englobando a etíopes cristianos y musulmanes, a afar y a otras poblaciones, y también una gran parte de las tierras somalíes: la Somalia italiana (entre 1884, 1894 y 1924). Gran Bretaña ocupó asimismo parte de Somalia (entre 1840 y 1884), e igualmente Francia: la Costa de los Somalís (entre 1862 y 1888), donde habitan afar y somalíes.

Por su parte, Etiopía se expandió fuera de sus fronteras históricas, englobando a los oromo, a parte de los somalíes y de los afar y a otras poblaciones, creando un verdadero Imperio. Además, Italia ocupó Etiopía en 1936. Las independencias posteriores a la Segunda Guerra Mundial conservan las fronteras y muchos de los problemas heredados de la colonización, lo que ha condicionado la historia reciente de Somalia, de Etiopía que absorbió como provincia a Eritrea, y Yibuti.

En estos últimos años, según destaca Charles Gurdon, los tres más importantes países de esta estratégica región han experimentado cambios políticos

fundamentales: Sudán, tras un golpe de estado, ha implantado un régimen basado en el fundamentalismo islámico que se esfuerza en propagar por otros países árabe-islámicos; Etiopía ha conocido un largo período de gobierno fundamentado en el sistema marxista, que ha llegado a su término al ser derrocado por un movimiento nacional revolucionario, y ante el levantamiento de Eritrea a la que ha concedido la independencia; y Somalia, después de un golpe militar, ha entrado en una larga guerra civil entre las distintas facciones, que se ha generalizado por todo el país, sumiendo a la República en un estado de caos y anarquía.

El interés y la actualidad de esta complicada situación han sido reflejados en la bibliografía reciente por algunos trabajos y estudios que aquí se comentan.

La Revista *Politique Africaine*, editada por el Centro de Estudios del África Negra de la Universidad de Burdeos y Ediciones Karthala de París, ha publicado en su número 50, de junio de 1993, un dossier sobre «La Corne de Afrique» que como escribe Roland Marchal en la Introducción del mismo titulada «L'invention d'un nouvel ordre regional» intenta aclarar tres cuestiones fundamentales sobre los factores que han motivado los cambios radicales que se han registrado en esta región en los últimos años: la construcción más o menos frágil de un orden político en Somalia y en Eritrea a través de la institucionalización de guerrillas victoriosas; las capacidades de representación de los movimientos armados oromo y sur-sudanés ante las poblaciones que pretenden enmarcar; y la política norteamericana y las ambigüedades de la ayuda humanitaria aportada desde hace largo tiempo sobre esta región del continente negro.

El Cuerno de África ha conocido, en efecto, desde 1989 una serie de transformaciones radicales. Así, en junio de 1989, una Junta islamista tomó el poder en Sudán. Dos años más tarde, tanto el régimen somalí como el etíope fueron derrocados. Yibuti conoció como el autoritarismo de su gobierno era contestado por la acción de las armas. Y, tras dos años de indiferencia, EE.UU. organizó en diciembre de 1992 la operación «Restore Hope» en el sur de Somalia, mostrando tras la guerra del Golfo una nueva forma de intervención que con variantes podría aplicarse al sur de Sudán más adelante. El Cuerno puede aparecer relacionado con la rivalidad Este-Oeste en tanto que las trayectorias estatales e históricas son diversas y originales. Sin embargo, la historia de los conflictos que se han desencadenado durante varios decenios y las dinámicas políticas actuales ponen el acento sobre factores comunes en la invención de un nuevo orden regional: la refundación problemática de una legitimidad del Estado, las crisis sociales transnacionales y polarizadas por la violencia armada, y la búsqueda de nuevas relaciones con las potencias periféricas y con EE.UU.

El dossier, tras la citada Introducción, contiene un total de seis artículos, agrupados en tres partes. Así, Daniel Compagnon: «Somaliland, un ordre politique en gestation?» y Roland Marchal: «Erythrée: an 01» describen la construcción frágil de un orden político en ambos Estados. Gill Lusk: «Les crises du mouvement armé Sud-soudanais» y Thomas Zitelmann: «Violence, pouvoir symbolique et mode de représentation des Oromo» proponen sendas interpretaciones sobre estos movimientos diferentes en sus respectivos países. Y Peter J. Schraeder: «La présence américaine dans la Corne après la fin de la guerre froide: ruptures et permanences» y Alex de Wal: «Dix ans de famines dans la Corne de l'Afrique: un premier bilan de l'action humanitaire», analizan tanto la política norteamericana en esta región ante el nuevo orden mundial, como la acción de la ayuda humanitaria. Cada artículo incluye a pie de página las notas y referencias bibliográficas oportunas.

La obra colectiva dirigida por Charles GURDON, de la SOAS de la Universidad de Londres: *The Horn of Africa*, University College London Press, 1994, 123 págs., contiene un cuidado análisis de las dimensiones políticas y económicas de esta agitada región, realizado por algunos de los más destacados especialistas en la misma, que con sus aportaciones ofrecen un esclarecedor estudio sobre los recientes procesos que se han registrado en los países de la región: así, el régimen fundamentalista islámico en Sudán desde 1989, el fin del sistema marxista en Etiopía en 1991 con la consiguiente independencia de Eritrea en 1993, el fin de la dictadura en Somalia en 1991 con la división del país y el estallido de la guerra civil, y en contraste la situación de relativa calma de la República de Yibuti, aislada en la región.

El libro, tras un Prefacio, contiene un total de ocho trabajos, en los que se ofrece un riguroso estado actual de las cuestiones planteadas, con la inclusión a su final de sendas relaciones de notas y referencias bibliográficas, y cuyos autores y títulos son: Patrick Gilkes que escribe sobre «The effects of secession on Ethiopia and Somalia», Paul Hense: «The primacy of economics for the future of the Corn of Africa», Alex DeWaal: «Rethinking Ethiopia», Patrick Gilkes: «Descent into chaos: Somalia, January 1991-December 1992», Gerard Prunier: «Somaliland: birth of a new country?», Peter Woodward: «Sudan: a new political character?», Bona Malwal: «Sudan's political and economic future: a southern perspective», y Charles G. Gurdon: «Sudan's political future». En sus últimas páginas el libro incluye un Glosario de grupos políticos relacionados por países, un cuadro de los clanes somalíes, y un Índice de nombres y temas.

Otro trabajo publicado más recientemente sobre este tema es el que tiene como autor a Carlo A. CARANCI: *El Cuerno de África*, en «Cuadernos del Mundo Actual» n° 97, Madrid, Historia 16, 1995, 31 págs., en el que estudia el proceso que ha llevado a la complicada situación actual a esta región africana con sus problemas y conflictos, donde sus comunidades están separadas por

violentos antagonismos, sus Estados consolidados se han roto, y años de progreso social y cultural han desaparecido, siendo oscuro su futuro. Además, las fronteras etnoculturales, en cuyo marco habita un amplio muestrario de poblaciones y lenguas africanas, de formas políticas, de modos de vida y religiones, no coinciden con las políticas: la mayor parte de los conflictos del último siglo, por lo menos, ha sido de carácter étnico o de límites.

El estudio se puede dividir en tres partes. La primera está dedicada al análisis de la evolución de Somalia que trata en sus distintos apartados de la bancarrota somalí, el nuevo régimen, la guerra del Ogaden, la desintegración y «Restore Hope». La parte segunda estudia la situación en Etiopía y Eritrea, en los sucesivos apartados dedicados a Etiopía del Imperio a la revolución, la herencia del *Negus*, la consolidación del régimen militar, Menguistu, los cambios, el fin, la nueva Etiopía, Eritrea y Menguistu y los eritreos. Y la parte tercera y última trata brevemente sobre Yibuti. Al final del trabajo se incluye una sucinta bibliografía.